



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I.

Lúnes 14 de Diciembre de 1891.

NÚM. 221.

SUSCRIPCIÓN

BURGOS.	Trimestre, pesetas	3.50
	Semestre.	6.50
	Año.	12
FUERA.	Trimestre, pesetas	4.50
	Semestre.	8
	Año.	15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.	Año.	30

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción
y Administración

ISLA, 31. TELÉFONO NÚM. 28

Pago adelantado.

ANUNCIOS

En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0.25
 En las restantes. 0.10
 Esquelas de defunción y aniversario
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-
 nicados á precios convencionales.
 Se reciben anuncios y suscripciones
 en la Administración y en la li-
 brería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY. — Santos Nicasio y Justo.
 SANTO DE MAÑANA. — Santa Cristiana, virgen.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9
 de la mañana, 5°; á las 3 de la tarde, 11°
 El barómetro marca buen tiempo.

Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR. Cura la *anemia, debilidad, colores pálidos*, y es la salvación de los *niños débiles y raquíticos*.

Frasco: precio TRES pesetas.

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 19.

Nueva ferretería. — Véase pag. 14.

Aguas azoadas. — Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Se arrienda una tienda y habitación, Santa Agueda, núm. 17. Darán razón Lencera, núm. 3, Eladio García.

VACAS DE LECHE

Se venden en la Vaqueriza Suiza y todos los útiles de la industria, como máquinas, arcones, mostrador, mesas, puertas, tabiques, etc.—Avellanos, 5.

La Panadería Santanderina, tan acreditada durante treinta años sin interrupción, ofrece desde hoy á su numerosa clientela el verdadero pan de Viena y de todas las demás clases conocidas hasta el día, con arreglo á los adelantos modernos; para lograr tan anhelado fin, no ha perdonado sacrificio alguno, contando á la vez con el concurso del ilustrado público burgalés, que sabrá apreciar como siempre lo bueno. — Pedro Cifrián Pellón.

CRÓNICA LOCAL

En el pueblo de Jaramillo de la Fuente partido de Salas, se originó en la noche del 11 del actual y hora de las siete, un incendio que redujo á cenizas tres pajares que contenían el cebo para el ganado.

Se ignora la causa del incendio.

Ha sido denunciado al juez municipal de las Quintanillas un vecino del mismo pueblo por hallarse cavando las cuevas ó madrigueras de los conejos, siéndoles recogidas por la Guardia civil las herramientas con que practicaba las escavaciones.

En el día de ayer se cometió un robo de 600 pesetas, unas alforjas, una capa y un reloj de bolsillo, sin que de las gestiones practicadas se haya podido averiguar quiénes sean los autores del hecho.

En la tarde de ayer tuvieron lugar en esta ciudad los animados bailes titulados *La Góndola* y *El Pensamiento*, los cuales se verificaron con gran orden, en medio de la mayor alegría por parte de los concurrentes.

La formalidad que caracteriza á estas sociedades, es quizá el motivo de que acudan á ellas multitud de bellas y elegantes jóvenes que hacen las delicias de estos sitios en que se buscan las justas y legales expansiones.

Por exceso de original dejamos de insertar hoy la solución al problema recreativo publicado en el número anterior.

Dos muchachas de 14 á 16 años, por cuestiones relacionadas con las toquillas que cubrían sus cabelleras, se descompusieron éstas en la tarde de ayer en una acalorada riña que sostuvieron en el paseo del Espolón, atrayendo á una multitud de curiosos, á quienes sin duda llamaba la atención la novedad del espectáculo.

Las cuestiones de entrambas fueron resueltas por la guardia municipal que las hizo las amonestaciones convenientes en la oficina de la planta baja del teatro.

En la calle de Fernan-González se produjo ayer á las cuatro de la tarde un pequeño incendio que sin tener publicidad se extinguió por los vecinos y guardia de servicio, quedando encargados el sobrestante Sr. Bárcena y un individuo del cuerpo de bomberos, de evitar la reproducción del incendio ó de que tomara mayor incremento.

Varios individuos de policía urbana y un guardia municipal condujeron en la tarde de anteayer al hospital de San Juan á una mujer que en el pueblo de Sotopalacios, sufrió la fractura de una pierna á consecuencia de una caída.

En el trayecto de Valdenoceda á esta ciudad volcó el vehículo que conducía á un enfermo llamado Pablo Taboada, á su mujer Matilde Núñez y una niña de ocho años llamada Inés.

A consecuencia del vuelco la niña Inés sufrió varias contusiones que le ocasionaron la inflamación de un pie en términos que hubo necesidad de llevarla al hospital de San Juan, y después á la casa de transeuntes.

D. Nicolás Alvarez Ruyales, secretario de Santibañez Zarzaguda, ha tenido la amabilidad que le agradecemos, de remitirnos un ejemplar del calendario por él confeccionado, y cuyo título es *Almanaque de asociación del secretariado*, obra

que además del calendario curioso que contiene, se halla adorrada de varios conocimientos útiles que la hacen recomendable.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio que publicamos en la plana 12 en el que se da cuenta del 5.º sorteo celebrado el 1.º del actual para la amortización de los billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890.

A las nueve y media de la mañana del día 7 apareció en el camino vecinal de Revilla á Tabliega en la Merindad de Montija, el cadáver de un hombre que identificado resultó ser el vecino del citado pueblo de Revilla. Segundo Vivanco Sainz, de 30 años, el cual padecía de accidentes epilépticos, acometiéndole uno de estos en el acto de pasar un pequeño arroyo en el que falleció al poco rato por asfixia.

Ha sido propuesto en virtud de expediente de premio para la cruz de Isabel la Católica el maestro de Miranda de Ebro D. Doroteo Perez.

En el pueblo de Bricia de Juarros se ha desarrollado de una manera alarmante la enfermedad titulada *grippe*, hallándose invadidas las dos quintas partes del vecindario.

Según participa el médico de Villasur D. Lorenzo Sanchez, la enfermedad presenta un caracter maligno y grave, presentándose muchos casos de paeumonías, dobles gripales con fiebre intensa y bronquitis de la misma naturaleza.

Se han dado casos de fallecer en una misma casa el amo y criado atacados de dicha enfermedad.

Se han adoptado por el mismo facultativo las medidas sanitarias que la ciencia aconseja.

A las dos y cuarto de esta madrugada ha terminado el sorteo de quintos, que se ha llevado á cabo en medio del mayor orden.

Presidió el acto el jefe de la zona D. Dimas Martínez del Villar, acompañándole en representación del municipio el concejal señor conde de Berberana y los señores Dora y Montero.

Asistieron tambien el señor juez de instrucción, el primer jefe de la caja, comandante D. Pedro Dolgado, el comandante D. Joaquin Jimenez Liano y como secretario el teniente D. Pablo Marcade.

La ciudad de Burgos ha sido muy favorecida, pues son muy pocos los mozos á quienes ha correspondido la suerte, y aún más la villa de Aranda, cuya zona esta ha agregada á la de la capital.

La primera bola que salió del globo, tuvo el número 28 y le correspondió al mozo del ayuntamiento de Aranzón, Mariano San Miguel Pino; la última á un sobrino del general Quijada que obtuvo el número 846; la bola número 1 le correspondió al mozo de Píñilla Trasmonte, Faustino Justa Calvo, y la 1.051 que es el límite de los mozos sorteados, ha correspondido al mozo de Santo Domingo de Silos, Antolin Blanco Gato.

Con actividad digna de elogio, los encargados de la Zona, han expedido los correspondientes pases.

Mercados.—En la pesca feria se ha vendido en a mañana de hoy, mero y calamaras á 2 pesetas el kilo, besugo á 1,20, congrio á 2,50, merluza á 2 y sardinas á 0,80, 0,90, y 1 peseta.

Se ha vendido tambien salmón á 8 y 6 pesetas el kilo, y el congrio se vendió posteriormente á 2 pesetas.

—En el matadero público de esta ciudad se han degollado anteayer 5 bueyes, 1

ternera, 43 carneros, 4 ovejas y 8 cerdos; y en el día de hoy 6 bueyes, 1 ternera, 35 carneros, 5 ovejas y 9 cerdos.

—Han llegado á esta ciudad algunos tratantes en castañas de la Vera, las cuales se venden en la planta baja de la Escuela Normal á 14 reales la arroba, pudiendo hacerse alguna rebaja, tomándolas en mayores cantidades.

—Contra lo que sucede en esta ciudad, el mercado de la villa de Villarcayo tenia tendencias á la baja el martes 10.

Se ha vendido el trigo mocho á 45 reales fanega, rojo á 41, álagá á 44, cebada á 30, centeno á 34, avena á 17, yeros á 41, garbanzos á 170, alubias á 68, lentejas á 64, habas á 38, muelas á 58, harina de primera, segunda y tercera calidad á 15, 14 y 12 reales, salvado á 11, 10 y 9, patatas á 3 rs. arroba, vino blanco á 28 reales cántara, tinto á 26, vinagre á 27 y aceite á 76.

El tiempo magnífico y los sembrados bien nacidos.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 15 de Diciembre:* Sala de lo civil: pleito procedente del juzgado de Logroño, entre D. Andrés Vallejo, con don Pedro Ruiz, sobre reconocimiento de administrador: Ponente, Sr. G. Montes; abogados defensores Licenciados G. Ríos y Merino; procuradores, Miegimolle y Pineda.

Sala de lo criminal: causa procedente del juzgado de esta capital, contra Vicente Gonzalo y otro sobre atentado; ponente, Sr. Silva; abogado defensor, Licenciado Ortega; procurador, Miegimolle.

Boletín Militar.—*Servicio de la plaza para el 15 de Diciembre de 1891:* Parada, San Marcial; hospital y provisiones, San Marcial, octavo capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador, *Sanz*.

CARTA DE MADRID

Madrid 13.

Ya cansa tanto hablar del empréstito. Seguimos con una serie de opiniones que pueden satisfacer todos los gustos.

Lo único que va depurándose es que la mayor parte de la operación será una especie de conversión en títulos de la Deuda amortizable, de los bonos ó pagarés del Tesoro que vencen en fin de este año. Los pagarés se admitirán por todo su valor, cual si fuera efectivo metálico, al hacerse el canje con los nuevos títulos. Los pagarés ascienden á 150 millones de pesetas, de los cuales tiene 26 en cartera el Banco de España, y regulándolos por el tipo de cotización del amortizable, puede afirmarse que sólo para este cambio de papel se necesitarán unos 180 millones nominales de los nuevos títulos.

El resto hasta 250 millones parece que se repartirá entre los banqueros que forman el sindicato, incluyendo entre éstos al representante de la casa Rostchild.

La cantidad que alcance á cada uno, y el tipo á que se dé el papel, es lo que todavía no está averiguado. La distribución es cosa que interesa poco á la generalidad de las gentes; pero existe ansiedad por saber el tipo á que la operación se hace. Hoy corren dos versiones: una que se hará al 80 por 100, quedando como beneficio ó comisión á los banqueros la diferencia con la cotización del día, que viene á ser del 2 y medio al 3 por 100; y la otra es

que la operación tendrá por base la cotización del día, dando un 3 por 100 al sindicato de banqueros. Pero nada tengo como definitivo.

De este asunto debieron ocuparse anoche los ministros en el Consejo, y sobre todo después de haber conferenciado los Sres. Cánovas y Camacho, por haber llegado éste cuando aquéllos se encontraban deliberando.

Indudablemente el Sr. Camacho debió ir á comunicar al jefe del Gobierno los acuerdos del Consejo de administración del Banco, ratificando el acuerdo de que puedan pignorar los nuevos títulos de amortizable, y que se admitan éstos para canjearlos por los pagarés del Tesoro que aquel establecimiento tiene en cartera. La admisión de estos títulos parece que está autorizada por la ley de Tesorerías, y sobre todo, si por virtud de la ley del empréstito, el Banco podía quedarse con toda la nueva emisión y con derecho preferente á otros, es natural que pueda adquirir una parte. Sobre esto parece que ya no existe duda alguna.

El Consejo de ministros se ocupó además de estudiar los aranceles, resolviendo las dudas que existían en sentido proteccionista, y acordó enviar á Alicante un ingeniero para depurar las causas de que esté paralizada la exportación de vinos y proponga los medios de activarla.

Mañana se celebrará nuevo Consejo de ministros para ultimar, si es posible, lo relativo á Aranceles, y ocuparse en los presupuestos parciales.

Quizá se ocupen además los ministros en algunos asuntos antillanos de verdadera importancia y cuestiones de personal.

Es probable que á este Consejo pueda ya asistir el ministro de la Gobernación.

Hablándose esta tarde de los asuntos arancelarios se recordaba en un círculo político el rumor circulado estos días de ser probable la entrada de España en la alianza ó coincidencia económica con que resultan las naciones más importantes de la Europa central; y se decía, por quien parece bien informado de estos asuntos, que España no ha podido dar paso alguno en este asunto, porque para ello debía tener previamente sus aranceles, que no está aún terminados, y esto nos da una situación más despejada porque permite apereibirnos perfectamente del choque de intereses entre los diversos países europeos.

De todas suertes, las negociaciones para nuevos tratados parece que no comenzarán seriamente hasta últimos de Enero ó principios de Febrero.

El ministro de la Gobernación, Sr. Elduayen, continúa mejor de la enfermedad que le aqueja estos días, pero aun no ha salido de casa.

Esta tarde se ha reunido en la presidencia del Consejo de ministros la Junta directiva del Centenario de Colón para continuar sus trabajos.

A la hora en que escribo estas líneas continúan reunidos.

Resulta inexacto que el general Polavieja haya presentado la dimisión de Gobernador general de Cuba, molestado por el decreto del Sr. Romero

Robledo disponiendo la suspensión de la recogida de billetes fraccionarios. El Gobierno dice que está muy satisfecho de sus servicios, y por lo tanto no hay motivo para la citada dimisión.

Lo que parece que es seguro es que el Sr. Romero, en cuanto tenga recursos suficientes, reanudará la recogida de billetes grandes y pequeños al 50 por 100, ó sea el mismo tipo porque se hacía.

Hoy ha circulado el rumor de que el Gobernador del Banco español de Cuba, Sr. Galvis, se había suicidado á consecuencia de un hecho, de cuya denuncia da cuenta *La Lucha*; pero no se ha comprobado la exactitud de tal rumor.

Se asegura que el Gobierno ha dispuesto se instruya información para averiguar lo que hubiere de cierto.

El Sr. Canalejas ha visitado hoy al Sr. Sagasta, despidiéndose para Barcelona, á cuya capital se dirigirá mañana acompañado del Sr. Arias Miranda y los dos secretarios particulares.

Al salir ayer el Sr. Sagasta de cumplimentar á la Reina, habló en Palacio con el Sr. Cánovas sobre la cuestión de los vienes.

El Sr. Sagasta dijo que únicamente estaba conforme con la opinión sustentada por D. Venancio González, y que en las soluciones que el Gobierno lleve á las Cortes sobre este asunto no se hará obstrucción por parte del partido liberal, y si las estimasen convenientes las ayudarían, porque entienden se trata de una cuestión nacional.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Marina.—Real orden disponiendo se celebre un concurso supletorio entre los asesores de provincias para cubrir dos plazas de auxiliares supernumerarios, vacantes en el Consejo jurídico de la armada.

Fomento.—Reales órdenes referentes á provisión de cátedras.

Según noticias recibidas de Logroño, es un hecho, el traslado, á dicha población del obispado de Calahorra.

Con motivo del entierro del ex emperador del Brasil, los periódicos refieren el siguiente detalle.

El conde de Eu descubrió en un armario del emperador un saco sellado y lo hizo abrir. Encontróse tierra donde de él y un papel con estas pocas líneas: «Quiero que se ponga en mi feretro tierra dentro de mi país, si muero lejos de mi patria.»

El conde de Eu se apresuró á cumplir la voluntad del augustó difunto, y se llenó de aquella tierra un almohadón, sobre el cual desansa la cabeza del emperador.

Según nuestras noticias dentro de breves días publicará la *Gaceta* la convocatoria para cubrir cierto número de plazas en el cuerpo de Abogados del Estado.

Parece ser que los ejercicios de oposición darán comienzo en los primeros días del mes de Febrero, del próximo año.

Ha sido detenida en la villa de Gracia una gitana á quien dos mujeres, habitantes en San Martín de Provencals, entregaron 3.815 pesetas, por cuya cantidad los había prometido que, por un secreto que conocía dicha gitana, libraría á un hijo de cada una de las referidas mujeres de la suerte de soldado y al mismo tiempo debía indicarles el número del billete de la lotería al que corresponderá el primer premio del próximo sorteo de Navidad; pero parece que en estos últimos días exigió más dinero á las mujeres, y como estas no se lo dieran, las amenazó de que por medio de sus *secretos* causaría la muerte de los dos jóvenes. Dichas mujeres denunciaron lo sucedido al comandante de la guardia municipal de la villa, el que puso á la gitana á disposición del juzgado.

Hace días se incendió la fábrica de papel de Echezarreta y compañía, de Bilbao. El fuerte viento que reinaba hizo que el incendio adquiriese grandes proporciones.

Los bomberos, la guardia civil y algunos vecinos, lograron dominar el fuego, salvando las tejamanas, que contenían gran cantidad de pasta, la maquinaria principal y almacén de trapos.

Calculáanse las pérdidas en 150.000 pesetas. El edificio estaba asegurado.

Sólo hay que lamentar una desgracia: la del joven Arrese, que ha sufrido una herida de poca gravedad en un pie.

En ronda ha ocurrido un suceso en extremo lamentable. En la mañana de anteayer fueron conducidos á dicha ciudad varios individuos que estando en el campo comieron setas, sintiéndose envenenados al poco rato.

A pesar de los auxilios de la ciencia, falleció una niña de seis niñas, á consecuencia de la intoxicación, y dos hermanos suyos se encuentran muy graves; así como la madre de estos infelices, que está moribunda.

En una ladrillería de Mataró ha sido descubierto un sepulcro romano, que ofrece de particular una lamparilla puesta á los pies del esqueleto y las tegulas con adornos de circunferencias concéntricas. Parece que esta lucerna es simbólica, pues no aparece vestigio de haberse utilizado para alumbrar.

Un hecho incalificable ha ocurrido en Urazametia (Bilbao). José María Olorzab de 49 años, reprendió á un mozalbate, hijo suyo, y éste volviéndose contra el autor de sus días, le dió tres puñaladas en el pecho, que le causaron la muerte á las pocas horas.

Conducido el criminal á presencia de las autoridades, lejos de mostrar arrepentimiento, manifestó una horrible satisfacción al conocer el triste fin de su padre.

El total de lo recaudado en Vitoria hasta la noche del jueves para socorrer á las familias de las víctimas del siniestro ocurrido el día 4, en las obras del edificio que en aquella ciudad levantan los Padres Maristas, asciende, según *La Concordia*, á unas 7.000 pesetas próximamente.

Los Padres Maristas han contribuido con 1.500 pesetas, y además han recogido á los huérfanos para encargarse de su educación.

Ya está terminada la estatua de Juan de Lanuza que el día 20 del actual, fecha del tercer centenario de la decapitación de aquel, se colocará provisionalmente en el monumento que al Justiciazo aragonés se ha de erigir en Zaragoza.

La estatua es obra del Sr. Vidal y Castro, quien la ha ejecutado bajo la inmediata inspección de la Real Academia de Bellas Artes de San Francisco.

Por el ayuntamiento de Valla tolda ha sido nombrado cronista de aquella ciudad el conocido escritor D. Emilio Ferrari.

Copiamos de un periódico de San Sebastián.

«Desde hace ya días se está produciendo un verdadero fenómeno en el vecino puerto de Pasajes. Los vapores mercantes que antes venían constantemente á cargar vino no acuden hoy al vecino puerto, ante la extrañeza general de la gente de negocios que no deja de estar alarmada por ello.

Es el caso que al decir de los datos oficiosos que hemos adquirido existen en los muelles de Pasajes de 28 á 30.000 pipas de vino que han atestado por completo muelles y almacenes, por que no pueden ser trasportadas á Francia como se desea.

Esta cifra, aun cuando parezca extraordinaria no lo es; y no tiene nada de particular puesto que hace ya muchos días que están llegando de 2.000 á 2.500 pipas de vino á Pasajes.

Ayer había en los muelles y estación de aquel puerto 212 vagones con pipas de vino y eran esperados otros tres trenes especiales y otro regular, durante la noche, de sesenta vagones cada uno.

Bien se ve que si de aquí al 25 de Enero, último día en que se harán los embarques, no llegan buques á cargar, el conflicto es de importancia».

Han llegado á Vitoria dos industriales franceses que van á proponer al Ayuntamiento, la colocación, en las calles de la ciudad, de nuevas columnas mingtonias y un «gabinete» por el estilo de los que hay en San Sebastián y otras poblaciones.

Dícese que la nueva instalación que proyectan no ocasiona gasto alguno al municipio, por lo que suponemos que este aceptará desde luego la proposición, que colocará á Vitoria en mejores condiciones que las que actualmente tiene por lo que se refiere á este género de servicios.

UNA LEYENDA

Todo se acaba, y por desgracia, de nuestras pasadas glorias y de nuestras tradiciones van desapareciendo los testigos, que mudos como de granito, hacían recordar hechos heroicos cuya consecuencia fué larguísima labor de nuestros antepasados, para llegar á formar la unidad de nuestra patria, conseguida á costa de tanta sangre; aquellos tiempos donde la lucha incesante no dejó lugar á que la sociedad adquiriese con más rapidez una instrucción intelectual suficiente á conservar de una manera detallada y verídica los hechos correspondientes á sus épocas, de las que, si algo seguro hemos podido penetrar, se debe principalmente á contados hombres de elevada talla, cultivados ingenios en la soledad de los claustros, especialmente con los que, de deducción en deducción, la crítica histórica ha podido llegar á fijarlos con muchas probabilidades de veracidad, ayudados en varias oca-

siones por esos testigos á que me refiero, que han servido para despertar el afán de curiosidad, investigándole el historiador los hechos que aquellos presenciaron á pesar de verse envuelto por la leyenda que forjó el vulgo y que nada destruye, pasando de generación á generación como cosa corriente. ¿Quién no ha contemplado poseído de respeto y de una admiración inexplicable que produce así algo parecido á lo que experimentamos á la idea «patria» al fijar su vista en la silueta de las ruinas del castillo ó del Alcázar de su pueblo..? ¿Qué de ideas no han cruzado por su imaginación?

Seguramente en la solitaria tarde que llegó al pié de la arruinada fortaleza oíó oír ruidos extraños llenos unos de dulzura, así como el rezo de sus antiguos habitantes, otros como el producido por armas y hierro, y por último, ha creído ver ejércitos extraños que intentan penetrar por las soledades de las ruinas las que, formando en el acto espesos muros se ven coronadas de valerosos soldados que visten, desde el traje del bravo visigodo, cuyo pendón ostenta la cruz de los ángeles, hasta el usado por los héroes de Zaragoza; y sin embargo todo está tranquilo, allí no hay más que sillares sobre roca y la yedra que cubre las grietas abiertas por el tiempo.

To las estas impresiones experimenté yo el año de 1879 al visitar los bellísimos castillos de Monfeso Bayona, Monterey, Alós y Monforte (Galicia,) y los de Grajal y Ponferrada, en León, éste último de los Templarios esbelto como pocos; y de tal modo excitaron mi curiosidad que determiné un viaje á Segovia, á ver detenidamente su Alcázar, lo más puro en fortalezas de esta índole, según los técnicos.

Desarrollado mi proyecto y después de fatigado viaje hecho en diligencia (en aquel entonces) llegué á la ciudad del incomparable acueducto y dando al cuerpo el descanso necesario, acompañado de modesto Cicerone, atravesé calles y calles hasta el pié del *rastrillo*. ¡Qué hermosura y que desdicha! Hermosura considerar lo que el alcázar debió ser, cosa dada únicamente á los entusiastas por nuestra historia en lo que representa sólo lo grande y en lo que inspira la tradición á todo espíritu meramente ilustrado; bajo estos aspectos aquellas ruinas, resultaban grandiosas. Desdicha, considerar el infausto día del 6 de Marzo de 1862, en que la voz de «fuego en el alcázar» debió aterrar á los segovianos, y sean las que fueren las causas del siniestro, es indudable que lo ocurrido jamás tuvo explicación satisfactoria. Ello es que el alcázar ardió quedan lo solo en esqueleto, igualándose así á sus regios moradores, que desde sus sepulcros debieron estremecerse. Menos mal que los incansables esfuerzos de los segovianos han sido causa de haberse efectuado su restauración que á gritos pedían el arte y nuestra cultura y aunque se necesitaron 24 años para realizarla, otras hay que durarán más.

Por no hacer largo este recuerdo y menos pesado á los ilustrados lectores del Diario, no detallo mis impresiones dentro de aquel recinto y menos me atrevo á describirles aquella torre del homenaje con su pintoresco grupo de cubos y garitas cubiertas por chapiteles de pizarras, los restos de su puente levadizo y su magnífico foso. ¿Y como hacerlo de aquellas paredes ennegrecidas por las llamas, que en un tiempo fueron salas de la Galera del Trono, las Piñas, tocador de la Reina y de aquellas ventanas de orden bizantino y barandilla de góticos calados? Discurriendo por todos estos sitios desfilaban ante mis ojos en confuso tropel los reyes favoritos de aquella mansión, los Alfonsos, Fernando III, que, después de contraer nupcias en Burgos, moró allí radiante de dicha con su virtuosa consorte la germánica Doña Beatriz de Suevia, Sancho IV, D. Pedro I, D. Enrique el Bastardo y todos hasta Felipe III inclusive, dejaron allí consignado un hecho objeto hoy de la historia

patria; y al contemplar la esplanada á orillas del Eresma, la ilusión me hacía fijar el punto donde en el reinado de D. Juan II se celebró el esplendido torneo entre el caballero alemán Roberto de Balse y veinte de los suyos y el hijo del Conde de Benavente con igual número de castellanos.

Asomado yo á un tosco balcón implantado á la fachada del Norte, profanación al arte al colocar un artefacto correspondiente á 1824, pensaba en los botes de lanza que dieran los expresados caballeros, en sus galas y armaduras, en sus Jueces de Campo, en los sonidos de los clarines y timbales, en las impresiones de sus bandas al presenciar el golpe del paladín, á quien da á conocer los colores de su banda; cuando mi cicerone modéssimo como dejó dicho, me sacó de mi arrobamiento con estas literales palabras: «señorito, cuenta la historia que aquí en esta habitación se peinaba una reina, en ese balcón que V. ocupa estaba una nodriza teniendo en sus brazos un infante á quien criaba; admirando las gracias de su augusto niño, éste dió fuerte sacudida y desprendiéndose de aquéllos cayó al foso y se deshizó en aquella peña, la nodriza lanzó un grito angustísimo y al ver á su señora que anhelante avanzaba, adivinó que quizá lo oscurillo con el instinto de madre, no encontró más solución la desdichada que arrojarlo al foso».

Apoyé mis manos en el embobado hierro del balcón, en la roca señalada creí ver abigarrados colores de seda y de brocado, algo así como despojos humanos, sentí el vértigo, pero pasada la impresión del relato dije á mi compañero: «esperaba la leyenda y es por cierto digna de esta preciosidad artística».

BALTE.

CONOCIMIENTOS UTILES

Destrucción de los insectos.

Una de las sustancias más indicadas para matar los insectos que atacan á las plantas y destruir sus huevos, incluso el huevo de invierno de la filoxera, es el jugo del tabaco, que se puede obtener en pequeña escala y con economía, teniendo de en maceración durante veinticuatro horas algunas puntas de cigarro puro en una cantidad proporcionada de agua. Rociando la planta con este jugo, mueren los insectos y sus huevos sin que ella sufra perjudicada. Algunos huevos de insecto están revestidos de grasa que impide los efectos del jugo del tabaco, en cuyo caso conviene añadir una pequeña cantidad de potasa cáustica.

Los cinco árboles mayores de la tierra.

El plátano de Lucimo Muciano de Licia, cuyo tronco mide 136 pies de circunferencia y en cuyo hueco Muciano dió una cena á 18 convidados de su séquito: la edad de este gigante del reino vegetal, se supone de 2000 años.

El casahuate de los 100 caballos, que crece á la falda del Etna (Sicilia), bajo cuya copa se guareció de la lluvia Juana de Aragón con los cien caballeros de su escolta: este árbol se cree que vive desde hace 1900 años.

El ceño de California que se eleva sobre el piso 150 metros.

El baobab de Cabo Verde, cuya existencia se considera de unos 5000 años, y

El ciprés de Veracruz, donde, según las crónicas del descubrimiento de América, todo el ejército de Hernán Cortés se formó á su sombra, es decir, el valeroso grupo de 100 hombres que conquistaron el vasto imperio de Méjico. La edad de este

árbol supera al origen de los tiempos bíblicos, pues según varios naturalistas debe contar 6000 años.

Para limpiar las puertas.

Aunque se tenga el mayor cuidado, es muy común que las puertas y cercos de ventanas pintadas al barniz se manche con el solo contacto de las manos, y para limpiar estas manchas sin necesidad de destruir la pintura ni emplear mucho tiempo, he aquí el procedimiento más breve y expeditivo:

En un vaso lleno de agua, se añade una cucharada de sosa ó de cal, se revuelve bien, y en frío se frota suavemente el sitio manchado, empleando una esponja ó un trapo viejo.

Por fin, cuando la mancha desaparezca, y sin perder tiempo, se secará perfectamente la madera con un trapo bien seco, pues sin esta precaución, el barniz toma un color opaco de mal efecto.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 12.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 66,62, 66,68, 66,75, 66,87, 66,93, 67,70.

Londres 12.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 66,81.

Londres 12.—Los despachos recibidos de diferentes puntos del interior de Inglaterra dicen que el temporal es general y que las tempestades están ocasionando grandes daños, particularmente en la agricultura.

Londres 12.—Los últimos despachos de Pekin, confirman que los rebeldes chinos han sido completamente derrotados por las tropas imperiales.

Los despachos añaden que el Emperador del Celeste Imperio, por excitaciones de su madre, está estudiando con grande empeño el idioma inglés.

Paris 13.—Los hijos de los condes de Eu, que no han podido asistir á los funerales hechos en Lisboa á su abuelo el exemperador del Brasil, esperarán en Versalles el regreso de sus padres.

Los príncipes han quedado al cuidado del doctor Paula.

Paris 13.—El consejo general (Diputación provincial) ha votado por unanimidad, la concesión de un socorro de 5.000 francos en favor de los obreros mineros, víctimas de la última catástrofe de Saint Etienne.

Bruselas 13.—Según se asegura en los círculos políticos, en la cámara de Representantes empezará mañana la discusión de los tratados de comercio.

Paris 13.—Poca variación ha sufrido nuestro mercado de cereales, en la semana que acaba de espirar.

Las contrataciones han sido muy escasas y los precios tampoco han sufrido modificación notable.

El movimiento de exportación de trigos en los siete principales puntos franceses ha ascendido á 426,488 quintales contra 415,872 que subió en

la semana anterior. En harinas la diferencia ha sido mayor, pues solo se han exportado 650 quintales contra 42.170.

Las existencias actuales de trigos en Marsella, ascienden á 1.223.770 habiendo sido las importaciones 242.038 quintales y las ventas únicamente 39.300.

En Burdeos los precios siguen siendo bastante fijos, pagándose el trigo blanco del país á 21,50 francos y los extranjeros de 20,50 á 22 los ochenta kilos. En Nantes se pagan los cien kilos de 25,25 á 25,75 francos los trigos del país y los extranjeros de 26,50 á 27 francos.

Las noticias de los mercados ingleses no acusan novedad alguna. Los últimos temporales sufridos han mantenido retraído el mercado.

Los precios de las harinas siguen siendo los mismos, pagándose de 58 á 63 francos, saco de 159 kilos.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

REGALO

El último día de este mes termina la opción al regalo de Pascuas con que el señor Poujade, fotógrafo de la calle de San Juan, obsequia como de costumbre á sus favorecedores

Este año consiste el regalo en un hermoso retrato Busto gran tamaño, ó una Foto-miniatura pintada al oleo.

DIRIGIRSE Á LA CASA PARA MÁS DETALLES

San Juan, número 35

BANCO HISPANO COLONIAL

COMISIÓN DE BURGOS

ANUNCIO

En virtud del sorteo celebrado el día primero del actual de los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, emisión de 1890, quedan amortizados los cuatro Billetes siguientes:

Números 136.401 al 136.500, 179.301 al 179.400, 252.801 al 252.900 y 256.701 al 256.800.

Lo que pongo en conocimiento de los interesados para su gobierno.
Burgos 10 de Diciembre de 1891.—Isidro Plaza.

CAFÉ INDIA

A las personas inteligentes

El más positivo del mundo por el procedimiento de la Cafeína y el mayor consumo por su gusto y aroma, y á la par económico.

Único depósito en esta capital: almacén de los Sres. Calleja y Nuñez.

NÁCAR VENUS

(PRODUCTO RUSO)

Excelente artículo de perfumería muy conocido en el extranjero, sobre todo en Rusia y Alemania, y poco generalizado en España por ser de difícil importación; pero que una vez probado en esta tierra por completo del tocador de las damas todos los productos similares conocidos, por tener sobre ellos grandísimas ventajas.

En primer lugar es de sencillísima aplicación, como se puede ver en las instrucciones que acompañan á cada tarro.

En segundo lugar da al cutis la transparencia, la frescura y el aterciopelado que no puede conseguirse con las diversas cremas y polvos conocidos que, teniendo en su mayor parte por base las sales de bismuto, son altamente perjudiciales á la salud, produciendo diversas erupciones de la piel, que comunmente se convierten en incurables, afeando el rostro.

Por otra parte, además, menos que cualquier otro preparado de su especie y se puede neutralizar que no es un artificio engañoso para simular la hermosura, sino un magnífico artículo de tocador de todo punto indispensable para conservarla.

Único punto de venta en Burgos, en casa de los señores hijos de Moliner.

AGENCIA

GENERAL DE VAPORES

Única autorizada por el Gobierno francés en España

Pasajes para todas partes del Mundo

Pasajes con grandes rebajas para Chile, Perú, New-York, Habana, Vera-Cruz, Colón, Nueva-Orleans, etc.

Billetes para los caminos de hierro á precios muy económicos para toda la América del Norte, Estados Unidos, California, Texas, Nueva-Orleans, Louisiana, etc., etc.

Billetes para los caminos de hierro á precio reducido, desde Hendaya hasta el puerto de embarque.

Para informes y clases de asientos referidos dirigirse á Francisco Sarasola, «Colosa»; Cours du Chapeau Rouge, 8 en «Bordeaux»; Paseo de Julio, 174, en «Buenos Aires»; Agraciada 500 en «Montevideo».

Diego Pascual y Compañía establece desde 1.º de Diciembre un servicio de coche correos diario para viajeros desde Briviesca á Medina, llevando la correspondencia á Valmaseda, y partiendo desde la misma estación, ó sea desde la casa venta del mismo, donde encontrarán los viajeros los trasportes y gastos todo lo más arreglado posible, no teniendo necesidad de apearse hasta la misma puerta de la estación, tanto al ir como al volver.

Briviesca 1.º de Diciembre de 1891.

El Administrador en Briviesca, **Diego Pascual**; en Oña, **Francisco Bárcena** y en Medina, **Laserna**.

Se necesita un Practicante, Farmacia de Revuelta, Plaza de Prim, núm. 8, darán razón.

La Epilepsia

ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **Pastillas de Ochoa**.

La Viruela

Curación rápida y segura con las **Pildoras de Ochoa**. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

DUQUE DE ALBA, 13, MADRID

ALMACEN DE MÚSICA

DR

BONIFACIO LOPEZ

Espolón 20.-BURGOS.

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que figuran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandones, Banjos ó guitarras árabes, Mandolinas de todas clases, ocarinas de todos los tamaños, pandeteras (alta novedad), para pitar y varios juguetes musicales.

Sirvierte. — Un licenciado del ejército de Cuba solicita colocación de criado en casa particular ó comercio.

Dirigirse á Melitón Guízar, calle de Benito Gutiérrez, número 2.

ISIDRO PLAZA

COMERCIANTE BANQUERO

Sucesor de Martín Plaza é Hijo

ISLA, 5, BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue ocupándose de las operaciones siguientes:

Compra, venta y cambio de toda clase de papel del Estado, así como obligaciones Municipales y del ferrocarril del Norte de España.

Descuento de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando en los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Se anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se desee.

Al que en la compra de valores, pago de letras ó cualquiera operación de banca verifique los pagos en oro ó billetes de Bancos extranjeros, se le abonará el beneficio corriente en la plaza.

Cupones de Cuba y 4 por 100 exterior.

Se toman con beneficio los de vencimiento 1.º Enero 1892 y atrasados.



José María Sainz Valpuesta, representante en toda España del Choubersky burgalés, sistema Sainz, el más económico que se conoce en todo el mundo; su duración, 14 horas, gastando 20 céntimos carbón cok.

Se vende en el almacén de hierros, aceites y ferretería, Mercado, núm. 14, enfrente del Hondillo, Burgos.

Baños.—Se venden los de aguas sulfurocloruradas-sódicas de Salinas de Rosio (partido de Villarcayo, Burgos).

Los que deseen adquirirlos, pueden entenderse con su condueño D. Hilario Villamor, de dicho Salinas.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

NUEVA FERRETERÍA

Acaba de instalarse en la plaza Mayor número 62, (casa de Abrantes.)

Venta de toda clase de hierros, como calzas, planchuela, rejas, buges, ejes, llantas, etc. Estufas de todas clases y precios. Braseros de hierro y latón. Clavos, puntas, tachuela y herraje en general. Batería de cocina azul y negra, con baño de porcelana. Cocinas económicas y tubería de hierro. Chapis de hierro y zinc. Hojalatas y cristales planos.

Traspaso.—Por retirarse su dueño, se traspasa, en buenas condiciones, un acreditado comercio de mercería, paquetería y quincalla, situado en el punto más céntrico de la ciudad de Haro.

Dirigirse á D. Isidoro Fernández de Arellano, plaza de la Paz, núm. 8. Haro.

TALLERES

de

ENCUADERNACION, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en
ajo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio,
dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, ál-
bans en terciopelo, peluchs, etc.

Carteras plegantes, forma ministro

para la firma, resguardo de valores, le-
tras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería,
platería, armas, etc.

Completo surtido en carpetas de dife-
rentes modelos y marcas especiales para
diferentes usos, muestrarios para via-
jantes.

Grandes rebajas á los señores editores
y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina
á la Llana.

EN LA ENCUADERNACIÓN DE CASADO Y SAIZ

Lain-Calvo, núm. 24,

SE HACEN TODA CLASE DE SELLOS DE CAUTCHOU

Sucesores de Madrazo, Cid, 26 y 28

Venta de ostras frescas, clase superior. Precios económicos. Se reciben cada dos
días.

ACORDEÓN Se vende uno magnífico que puede tocarse por música, muy
útil para iglesias rurales, que carecen de órgano. Plaza de la
Libertad, 8, barbería dará un razón.

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos
y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las
que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: TÉCNICO. MADRID.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 14.—8,45 m. (Núm. 324).

Ayer celebró una conferencia la comisión de los vinicultores de la provincia de Alicante con el Sr. Linares Rivas, al cual pidió que se den facilidades para el transporte de los vinos.

Es objeto de comentarios que dicho señor manifestase á los comisionados, según se asegura, que el gobierno gestionará activamente para que se prorrogue el tratado con Francia.

Espérase que las oposiciones apoyarán en absoluto al Sr. Cánovas en este asunto, por considerarse una cuestión de interés nacional.

MADRID 14.—1,15 t. (Núm. 334).

S. M. la Reina ha firmado el indulto de un reo de muerte, compañero del que ha sido ejecutado en Olivenza.

También ha firmado los reales decretos trasladando al magistrado de la Audiencia de Madrid Sr. García Bris, á Presidente de la de Albacete: al Presidente de esta Sr. Rondan á igual cargo de la de Cáceres, y al Presidente de esta á magistrado de la de Madrid.

NOTA.—Trascribimos el telegrama según le hemos recibido, á pesar de notar en él una inexactitud respecto al Sr. Rondan, que se encuentra de presidente en la Audiencia de Cáceres, y no en la de Albacete.

MADRID 14.—1,20 t. (Núm. 341).

Acaba de celebrarse una entrevista, á la cual se atribuye gran importancia, entre los Sres. Cánovas del Castillo, Urquijo, Bauer y otros banqueros.

Se guarda una absoluta reserva acerca de los asuntos tratados.

Dícese que las soluciones propuestas respecto al empréstito se someterán esta tarde al Consejo de ministros.

MADRID 14.—4,20 t. (Núm. 354).

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:
4 por 100 interior, 72,05.

Idem fin de mes, 72,25.

Idem exterior 74,80.

Idem Deuda amortizable, 82,50.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 105,00.

Acciones del Banco de España, 391,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 87,00.

Cambios sobre París á ocho días vista, 11,00.

Idem sobre Londres á ocho días vista, 28,00.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 66,43.

Mercado flojo.